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إزاء ضربـات قـوات التحـالف العـشري بقيـادة المملكـة العربيـة السـعودية والـتي أطلـق عليهـا “عاصـفة
الحزم”، تباينت ردود أفعال الشا اليمني ما بين مرحب ومؤيد ولكن بشروط ومتحفظ ومعترض

وساخط جدًا.

غالبية من أجرينا معهم الاستطلاع أيدوا عاصفة الحزم وحمّلوا زعيم جماعة الحوثي والمخلوع علي
عبدالله صالح مسؤولية ما آلت إليه اليمن، إلا أنهم لم يبرئوا الرئيس هادي والأحزاب السياسية من
تحمل جزء من المسؤولية، ملوحين بأن ضعف الرئيس هادي خلال الفترة السابقة هو الذي أتاح

للحوثيين التمدد العسكري حتى وصلوا إلى جنوب اليمن وسعوا إلى قتل الرئيس الشرعي.

البداية كانت مع الطالب الجامعي محمد الحسني، عامًا: “أنا شخصيًا ضد الأعمال الوحشية التي
يقوم بها الحوثيون، ولكن كنت أتمنى لو كان هناك حلاً آخر سوى تدمير المؤسسة العسكرية والتي

هي في الأصل ملك للشعب لا للحوثيين ولا للمؤتمريين ولا لأي طرف”.

وأضاف زميله أحمد الحميد: “أؤيد تمامًا عاصفة الحزم لأن علي صالح والحوثيين لا يرقبون فينا إلا
ولا ذمة؛ إذا سكتنا قالوا نحن دواعش وتكفيريون، وإذا خرجنا في مظاهرات تندد بجرائمهم يقمعوننا
وينكلون بنا، وإذا لزمنا المساجد والبيوت اختطفونا وغيبونا في السجون، وإذا انتقدناهم في الصحف
أو مواقع التواصل الاجتماعي أحالونا إلى التحقيقات غير القانونية بتهمة العمالة لأمريكا وإسرائيل”.

وعلــى النقيــض مــن ذلــك يقــول المعتصــم العــزي، عامًــا: “هــذه الضربــات هــي ضربــات أمريكيــة
وإسرائيلية وبدعم سعودي، ولابد أن ندافع عن وطننا وأرضنا، ومن يقف مع الضربات فهو أمريكي
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وإسرائيلــي”، ويؤيــده شقيقــه “الســعوديون يحتلــون أرضنــا وســندافع عنهــا، وقــد أســقط أنصــار الله
خمس طائرات سعودية وطائرة سودانية وقد وصل المجاهدون إلى خميس مشيط وقتلوا وجرحوا
كــد مــن هــذه المعلومــات؟ لمــاذا لا تكــون هــذه عــشرات الجنــود الســعوديين”، قلــت لــه: هــل أنــت متأ
المعلومات مجرد شائعات تنتجها بعض الأطراف لخدمة أجندتها حيث لا يوجد أي دليل في الأرض

على صحتها؟ فأجاب: “هذه حقائق وقد رأيت عدة صور ومقاطع فيديو تثبت ذلك”.

من جانبه قال الأستاذ أحمد الحبابي مدرس قرآن ويحمل ماجستير جامعة الإيمان ومختطف سابق
من قبل جماعة الحوثي “لم نكن نتمنى أن تصل الأمور إلى هذا الوضع، ولكن هم من أجبرونا إلى أن
نحمــد الله ونشكــره علــى تــدخل قــوات التحــالف، فقــد لاقيــت وغــيري الكثــير مــن الإرهــاب والتعنــت
والتهديد من قبل ميليشيات الحوثي وصالح، وقد اختطفت وسجنت لأسابيع وحققوا معي عدة
مرات واتهموني بأني أنتمي لتنظيم القاعدة، لا لشيء إلا لأني أخالفهم في المذهب وأعلم الطلاب كتاب
الله في المسجد، وأحذر الشباب من الوقوع في فخ هذه الميليشيات التي تستغل العاطلين والبسطاء

للمتاجرة بهم في سبيل إيران وأتباعها في اليمن”.

الأستاذة إيمان عبدالله قالت “السلاح الذي يوجه إلى صدور الشعب عدمه أفضل مليون مرة من
وجوده، عصابات الحوثي وصالح أهلكوا الحرث والنسل، ألسنتهم ضد أمريكا وإسرائيل وسيوفهم

على الشعب اليمني”.

أمــا الحــاج صالــح، عامًــا بــائع مــواد غذائيــة، فأخــذ نفسًــا عميقًــا ولم يحــدد إجابــة واضحــة واكتفــى
بالقول “الله يجنب البلاد والعباد الحروب والفتن، ويقدر لنا ما فيه الخير، أخشى يا ولدي أن تحصل

أزمة في المواد الغذائية والمشتقات النفطية بسبب هذه الضربات والحصار”.

يــة أرحــب “أظــن أن هــذه الضربــات علــي اليحصي، أحــد الذيــن هجرهــم الحوثيــون قسريًــا مــن مدير
ستعجل بعودتي إلى أسرتي وأهلي في أرحب، وأنها ستضع حدًا لكبرياء الحوثي وصالح، وأحسب أن
يــن قسريًــا والنــازحين ســعداء جــدًا بهــذا التحــالف الــذي تــأخر كثــيرًا فقــد لاقينــا الكثــير مــن كــل المهجر
الصعاب والويلات طيلة أشهر تهجيرنا وإلى اللحظة، ونسأل أن ينكس كبر المتكبرين الذين فرقوا بين

وبين أطفالي ووالدتي وزوجتي، وحرموني منهم ومن مزرعتي وقريتي منذ منتصف ديسمبر الماضي”.

إبراهيم قيران – مدرس قرآن كريم فعبرّ عن رأيه بالقول: “من وجهة نظري ألا أرى هذا تدخلاً وإنما
حْدَاهُمَا
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وأوضح: “اليمنيون اختلفوا في  وبدأوا بالقتال فيما بينهم، والمبادرة الخليجية قامت بالصلح
بين الطرفين، هناك طرف خ على المتفق عليه ونكث عهده وهو علي عبداله صالح الذي سلم
الرئاسة ولكن لم يسلم المعسكرات بل سلمها للحوثي وتحالف معه للانتقام من الشعب وهذا من
(البغي) الذي نصت عليه الآية الكريمة، فوجب قتال هذا الطرف حتى يفيء إلى أمر الله، فإن رجع
الحوثي وجناح صالح إلى طاولة الحوار، وسحبوا عناصرهم من مؤسسات الدولة التي احتلوها بقوة



السلاح، وأعــادوا السلاح المنهــوب إلى المؤســسات الشرعيــة واعترفــوا بشرعيــة الرئيــس هــادي، عنــدها
يتحتم وقف ضربات قوات التحالف”.

بدوره قال ناصر الحيمي، مقرب من جماعة الحوثي: “الطائرات الأمريكية والإسرائيلية هي من تشن
الضربات الجوية على الشعب اليمني، وهي لا تستهدف المعسكرات وإنما تستهدف المواطنين”.

وبلغـة تملؤهـا الابتسامـة قـال أنـس السـلمي، عامًـا، أحـد شبـاب ثـورة  فبرايـر “الحوثيـون كـانوا
يقولون بالأمس إن الله سخر الطائرات الأمريكية لتقاتل معهم في البيضاء، ونحن نقول الله سخر لنا
الطائرات الخليجية لتقاتل في صف الشرعية ممثلة بالرئيس هادي، فلماذا يجيزون الأولى ويحرمون

الثانية؟”.

وأضاف إبراهيم الصادق: “لا نريد أن نشمت بالحوثيين وبأتباع صالح ولكن أقول إن الظلم والكبر
أوصــلهم إلى هــذا المصــير، صــدقني إن دعــوات الأمهــات المكلومــة والأطفــال المظلومــة هــي الــتي رمــت
الحوثيين وأتباع صالح قبل أن ترميهم طائرات التحالف، هناك أمهات اختطف أبناءها لا لشيء إلا
لأنهم خرجوا في مظاهرات أو لأنهم ينتمون إلى حزب الإصلاح، وظلت تلك الأمهات تتوجع ليلاً ونهارًا

على مدى أسابيع لأنها لا تعرف أي خبر عن ولدها، كان الدعاء هو سلاحها الوحيد”.

وأمــا الوالــد علــي الخيــاطي فعــبر عــن تأييــده بــالقول “بــالله عليــك كيــف لا نفــ ونرحــب بطــائرات
التحالف ونحن نتعرض للتهديد والوعيد كل يوم من قِبل أنصار الحوثي الذين قتلوا آلاف الجنود
والمـواطنين، واختطفـوا الآلاف، واعتـدوا علـى المظـاهرات، ونهبـوا المنـازل، وفجـروا بيـوت الله، ومـدارس

تحفيظ القرآن”.

بعدها استفسرته عن ماهية التهديدات التي ذكرها في إجابته فأخذ نفسًا عميقًا وقال: “غاب ولدي
عن الحي أربعة أيام حيث كان في يحرس منزل عمه أثناء سفره، فجاء إليّ واحد منهم ـ أي الحوثيين
ـ  وقال لي ابنك داعشي وبيقاتل في مأرب والجوف مع التكفيريين وأحسن لك تتصل له يرجع قبل
يـم في يـن اختطفـوا الأسـتاذ الـذي يُـدرس الطلاب القـرآن الكر مـا نرجـع نـوجعه”، وأضـاف: “قبـل شهر
الجامع، وعندما قلت لهم: يا عيباه!! مش حرام عليكم تخطفوا أستاذ القرآن؟ ردوا عليّ بالقول:

عاد احنا سنختطفك أنت وابنك”!!

وأمــا يحــي ضيــف الله فضمــن إجــابته برسالــة إلى الحــوثي حيــث قــال “بــالمختصر المفيــد أنــا شخــص
مستقل ولست مع الحوثي ولا مع عاصفة الحزم وإذا كان عند الحوثي وطنية  فأطالب منه تحكيم
يعــة قصــف الحــوثي، العقــل والانســحاب مــن مؤســسات الدولــة لأنهــم يضربــون بنيتنــا العســكرية بذر

فأطلب منه قطع هذه الذريعة ويعود من حيث جاء إذا كان وطني فعلاً”.

وأمــا الحــاج عبــدالرحمن النصــيري فاســتشهد بالمثــل اليمــني “جنــت علــى نفســها براقــش” وأضــاف:
“الحوثيـون وصالـح وأتبـاعه هـم مـن جنـوا علـى أنفسـهم وجنـوا أيضًـا علـى مؤسـسات الـوطن، فهـم
ــوا ــدات وشن ــن أطلقــوا التهدي ــى الحــدود الســعودية، وهــم الذي ــاورات عل ــون المن ــن راحــوا يفعل الذي
التحريضات على المملكة، وقالوا إنهم سينظمون الحج السنة القادمة، وسيعلقون شعاراتهم على



الكعبــة، وأن ســيدهم عبــدالملك الحــوثي قــد أصــبح قائــدًا للجــزيرة العربيــة وليــس لليمــن فقــط والآن
الجميع  يدفع ضريبة تهورهم وحماقاتهم”.

بدوره محمد عواض اعترض على سؤالي له عن موقفه من التحالف العشري وقال: المفترض أن نطلق
عليـه “التحـالف العـربي والإسلامـي” مثلمـا أطلـق عليـه الكـاتب والإعلامـي اليمـني الـدكتور محمد جميـح،
وأضاف “ما يجري ببساطة هو أن الملك سلمان يقوم بتنظيف أو تصحيح أخطاء سلفه الذي غض
الطرف وتعاون أحيانًا حتى أدخل الحوثيين إلى صنعاء نكاية بالإخوان دون أن يشعر أنه بصنيعه هذا

ية استفاد منها الخليج قبل اليمن”. أدخل إيران إلى اليمن وبقوة، وهذه الخطوة اضطرار

وتساءل “من سيعوض اليمن بدل الطائرات والأسلحة والمطارات التي تم تدميرها؟ كنت أتمنى لو
كان هناك حلاً آخر، ولكن على العموم ضربات التحالف ولا نيران الحوثي وعفاش”.

أما محمد غيلان، عامًا، فاكتفى بالرد “عدوان غاشم على الشعب اليمني وسنقاومه إلى آخر قطرة
من دمائنا”، وعلى عجالة قالت صباح محمد، ممرضة: “يجب أن نتحمل مرارة العلاج حتى نقضي على

الألم”.

وعن سبب ابتهاجه بتدخل قوات التحالف في الشأن اليمني قال منير المدي”لأنها جاءت بعد سبعة
أشهر من احتلال العاصمة صنعاء من قِبل الحوثيين وأنصار المخلوع، هي سبعة أشهر ولكنها كسبع
يـات العامـة والخاصـة واختطـف فيهـا قرابـة سـنوات عجـاف شـداد مظلمـة حيـث انتهكـت فيهـا الحر
ثلاثة آلاف مواطن وصودرت حقوق الإنسان، وعلا صوت الترهيب والوعيد، وخفت صوت الحكمة،
وأصـبح الحـوار مجـرد غطـاء يحـاول البعـض أن يسـتر بـه فظـاعته وجرائمـه وانقلابـه، ونهبـت الأملاك
العامة والخاصة، وساد الخوف والهلع، وتعرض المواطنون للقمع والتنكيل والسجون، وغاب الأمن
يــة بــل ووصــلت حــتى إلى بيــوت الله، ونكــل وانتــشرت المظــاهر المســلحة، وزادت العمليــات الانتحار
ــا الآلاف ونــ مئــات الآلاف لقــد كــانت ومــازالت أيــام بلاء وخــوف بالصــحافة والإعلام، وهجــر قسريً

وجوع ونأمل أن يعجل الله بانتهاء هذا الوضع المأساوي”.

وأخيرًا يعبر الأستاذ الجامعي عبدالعزيز دنمه عن مشاعره في الليلة الأولى التي استجابت فيها قوات
التحــالف لنــداءات الشرعيــة ممثلــة بــالرئيس هــادي “بصراحــة فقــد بــت ليلــة دخــول الميليشيــات إلى
ينًا منكسفًا مكسور الجناح وأنا أرى ما تبقى من وطني يتهاوى في قعر العصابات الضالع ولحج حز
الطائفية ومنزلقات الطغيان والاستبداد، وأزعجني كثيرًا تلك الليلة أنباء انكسار ما تبقى من القوى
التابعــة للشرعيــة وكــذا التهديــدات المريعــة الــتي أطلقهــا الحوثيــون تلــك الليلــة ضــد وسائــل الإعلام
وهــددوا بإغلاقهــا ومحاكمتهــا، ومــا هــي إلا ساعــات وإذا بصــوت انفجــار مــدوي أفــزعني مــن نــومتي
ينــة تلــك، فــانطلقت صــوب قنــاة الجــزيرة علــي أجــد فيهــا مــا يطفــئ ظمــأي الشديــد إلى معرفــة الحز
مصادر تلك الانفجارات، ففوجئت بالبُشرى التي أحيت جذور الأمل بداخلي، وأزاحت كرب أيوب من
كاهلي، صحيح أنني لا يسرني أن تدمر مقدرات وطني العسكرية ولكن يشق فؤادي ويدمي قلبي أن
تلــك المقــدرات أضحــت تحــت أيــدي عصابــات تحــرق الــوطن وتقتــل الطفولــة وتيتمهــا وتــشرد وترمــل

الكهول والنساء وتهجر وتكبل الشيب والشباب.



وأضاف “الحقيقة أن ينابيع الفرحة تدفقت من جوانبي بعد جفاف سببه تساؤلات طلابي اليائسة،
ينــة في إطفاءهــا، الآن وأشرقــت شمــوس المســتقبل أمــام نــاظري بعــد أن تســببت نظــرات طلابي الحز
يــة فغيــاهب ليــالي الظلــم والكــبر هــاهي تتبــدد أمــام أقــول لطلابي اســتمروا في نضــالكم صــوب الحر

أعينكم، والحمد لله”.

محمد الشرعبي”أنا لست مع إحراق اليمن، ولا أوافق على ضربات خارجية، يجب على القوى السياسية
الوصــول إلى مخــ، علــى الشعــب أن يثــور ضــد هــذا الوضــع وضــد النخبــة الفاســدة والفاشلــة الــتي

أوصلتنا إلى هذا الحال”.

أمـا عبـدالسلام شرف الـدين فخلاصـة قـوله: “صـحيح أنهـم سـيطروا علـى الجـو ولكـني سـأدافع عـن
بلدي وسأقاتلهم إذا كان هناك اجتياح بري”.

بــدوره قــال محمد نعمــان “أؤيــد عاصــفة الحــزم لنصرة شعــب اليمــن المســتضعف مــن همجيــة الحــوثي
صالح وأنصارهما، ولكن أعترض على تدمير الطائرات والتي ثمنها باهظ جدًا وبالكاد حصلت عليها
اليمــن، وأرى أن ضرب مــدا الطــائرات يغــني عــن ضرب الطــائرات وفي حــال تحركــت أي طــائرة يتــم

ضربها”.

ووافقه في ذلك معاذ الصلوي مضيفًا “لا أظن أن السعودية فقدت كل الخيارات الأخرى، أرى أنه
مايزال بمقدورها الضغط بوسائل أخرى لتجنيب البلاد شر الدمار وشر الحوثيين”.
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